



MIENTRAS SE PREPARA LA GRAN OFENSIVA

En el sector de Cerro Muriano contraatacan nuestras fuerzas, causándoles numerosas bajas a los facciosos

Oviedo recibe un intenso castigo de la aviación.—En el frente de Bujaraloz continúan pasándose a nuestras líneas soldados engañados

EL AFÁN DE HOY Y EL DE MAÑANA

Las dos ambiciones frustradas de los rebeldes de Extremadura

Los partes de las operaciones, lacónicos y discretos, como hace al caso, han vuelto a ganar prestigio. Son hoy lo que nunca debieron dejar de ser: expresión exacta de los sucesos militares de la jornada, suficientes para que puedan ser conocidas las naturales alteraciones de una contienda dura que se ventila, simultáneamente, en varios frentes. ¿Cuál es, independientemente de nuestro deseo, el dictamen despasionado que se desprende de tales partes? Es un dictamen favorable que nos ratifica por modo pleno la seguridad de la victoria. En este punto, nos interesa repetir una vez más lo que tantas veces hemos dicho; a saber: que la victoria no nos será concedida por añadidura, sino como resultado natural del esfuerzo que hagamos por merecerla. Ese esfuerzo se está haciendo. Reproducen las Milicias, al presente, el entusiasmo del Gobierno, cuya actividad se condensa, por modo principal, y quizá conviniera decir que exclusivo, en el logro del triunfo, proyectado para el plazo más corto. Esa correspondencia perfecta entre el Gobierno y las Milicias hace que los partes oficiales puedan ser optimistas. A medida que adelantan los días, esa correspondencia será más perfecta y tendremos el entusiasmo codificado, o, para decirlo de otra manera, sometido a la disciplina de una organización llena de eficacia y provechosa en resultados del mayor mérito. A eso tienden las mejores preocupaciones del Gobierno, que no por el de mañana, descuida el afán de hoy.

El de hoy es conocido de todos. Consiste en obligar a los facciosos a abandonar, con el correspondiente diezmo de hajas, prisioneros y desertores, las posiciones que detentan en el frente de Extremadura. El movimiento de los rebeldes en esa zona ha respondido a dos ambiciones de tipo distinto. Por la primera, proyectaban acudir en auxilio de los sitiados en el Alcázar de Toledo, no sólo por librarlos de una muerte cierta o de una rendición sin condiciones, sino también por reivindicar para su causa el Alcázar, donde los insurrectos hicieron su educación de militares. Por lo que para ellos tenía de casa solitaria la fortaleza toledana se encorajaron con el deseo de conquistarla. Tal fiebre habrá remitido en ellos, porque se ha hecho tarde. Prácticamente, el Alcázar no existe, y quienes agonizan entre sus escombros, ¿qué otra cosa pueden esperar, si no se rinden, que la muerte? Renunciada la primera ambición de los rebeldes, les queda la segunda: correrse hasta Alcázar de San Juan, pensando en cortar la comunicación de Madrid con Levante. Este parece ser, a lo que deducimos, el objetivo actual de los rebeldes. Como siempre, y con mayor razón ahora que nunca, creemos que el conocimiento de los planes del adversario les hace perder su mayor virulencia. También habrán de renunciar, si es que todavía no se han despedido de ella, a esta segunda ambición. Todo hace suponer que los pasos del enemigo serán en lo sucesivo hacia atrás, en «marchas retrógradas», que dijo, elusivamente, Primo de Rivera.

Mucho importa que Madrid conserve sus comunicaciones con Levante; pero tanto como la seguridad de esa comunicación interesa el obligar a los insurrectos a retroceder a sus cuarteles de origen para, en definitiva, ser sitiados en ellos. Y en esto se está. El frente extremeño merece al presente atenciones idénticas a las que se reservan para los frentes del Norte. Se han acumulado en él fuerzas aguerridas, efectivos potentes, jefes capaces, para los que la consigna común del «no pasarán» ha envejecido un tanto. No es sólo que no pasen; es que necesitan obligarles a retroceder. Esta es la orden a que presiona dar cumplimiento. Es la orden que, por serlo, quedará cumplida. No lo aseguramos por proporcionar a nuestros lectores una confianza matutina, sino expresando una convicción que hemos adquirido al ponernos en contacto con los hombres que han de dar cumplimiento a lo mandado. Quizá haya, en los primeros encuentros, alternativas. Ello es propio del juego de la guerra. Pero, a la postre, las Milicias, darán cumplimiento cabal a la orden recibida. El enemigo será barrido de sus actuales posiciones y precisará acogerse, para retrasar su definitivo acotamiento, a una de las plazas del Sur, donde, como la guarnición del Alcázar, quedará, impotente para defenderse, a la espera de la muerte.

LA LUCHA EN EL SECTOR DE CERRO MURIANO

El comandante de Regulares Mohamed Ben Mizian, ha sido muerto en Córdoba

MONTORO, 10.—Han sido identificados más cadáveres de los abandonados por el enemigo después del último descalabro sufrido por los facciosos en el sector de Cerro Muriano. Entre los muertos figura el único comandante moro, Mohamed Ben Mizian, que, como se recordará, estudió en la Academia de Toledo. Un teniente de Caballería del tabor número 2, llamado Joaquín Collán, y otro apellidado Hernández Torres. Murieron también cerca de 150 moros regulares.

Entre el abundante material cogido al enemigo figuran 20 fusiles, 30 ametralladoras y numerosas municiones. Nuestras fuerzas han avanzado ocho kilómetros.

El ministro de la Guerra ha felicitado fervorosamente al comandante Bernal y a las tropas y Milicias a su mando.—(Febus.)

Noticias del contraataque. MONTORO, 10.—Se sabe que en la madrugada de ayer la aviación enemiga comenzó a bombardear la posición El Batán para proteger el avance de la caballería de regulares. Contraatacaron las Milicias y fuerzas regulares leales, que consiguieron rechazar a los facciosos, los cuales, después de ver caer muertos a su comandante y un teniente, huyeron a la desbandada, dejando en nuestras manos un cañón.

Después de un combate que duró once horas, costó gran trabajo hacer retroceder a sus posiciones a nuestras fuerzas, que querían perseguir al enemigo hasta más allá de los objetivos señalados.—(Febus.)

Confirmación de la victoria. CERRO MURIANO, 10.—Nue-

HACIA EL DESENLACE DEL DRAMA DE OVIEDO

El Gobierno civil y el convento de Carmelitas, ardiendo.—Una salida, rechazada

LLANES, 10.—A las seis de la mañana de hoy comenzó el bombardeo. Terminó el fuego a las siete de la tarde. Intervinieron la aviación y la artillería. Los aparatos arrojaron cincuenta bombas de trilita y mil cien ordinarias.

Se tiene la impresión de que ha quedado destruido el Gobierno civil. Se provocó un intenso incendio en el convento de las Carmelitas. También arden algunos puntos de

los alrededores de la ciudad. Todo ello como consecuencia del ataque aéreo.

Los rebeldes intentaron una salida por el frente de Sobrandino. Iban provistos de granadas de mano. Se los contuvo a cañonazos, causándoseles muchas bajas al replegarse y volver a la ciudad.

La impresión es que el castigo terrible de hoy aproxima el desenlace del drama de Oviedo.—(Diana.)

SE REPRODUCE LA SUBLEVACIÓN EN PORTUGAL

¿Lisboa ha sido bombardeada ayer nuevamente?

LONDRES, 10 (12 n.).—Un corresponsal en Jibraltar del «Extranje Telegraph» comunica que ha habido una nueva sublevación en Portugal. La ciudad de Lisboa ha sido bombardeada en el día de hoy.—(United Press.)

La lucha contra el fascismo en la propia Roma

ROMA, 10.—Se ha sabido que el Gobierno ha descubierto y desarticulado una extensa organización comunista, cuya central radicaba en esta capital, asistida por sucursales sitas en Leghorn, Grosseto y otras ciudades de Toscana.—(United Press.)

Algunos detenidos son altos dirigentes del fascismo

ROMA, 10 (12 n.).—Continúan las detenciones de complicados en la organización comunista que se ha descubierto.

Se dice que varios de los detenidos ostentan cargos dirigentes en la organización fascista.

El Gobierno guarda una gran reserva sobre el complot y sobre las personas detenidas.—(United Press.)

LA SITUACIÓN DESESPERADA DE LOS SITIADOS

El coronel rebelde de Toledo sabe que su esposa no ha recibido daño

TOLEDO, 10.—La situación de los rebeldes refugiados en el Alcázar de Toledo es más crítica cada hora que pasa. El cerco es más estrecho y la acción contra los rebeldes se intensifica.

Se tienen noticias de que la moral de los refugiados en los sótanos decae por momentos y sólo se mantienen en una actitud enérgica algunos jefes, que calculan que, dada su responsabilidad, la sanción sería gravísima, y por eso se resisten.

Se tiene también el convencimiento de que los rebeldes saben que no pueden esperar otro auxilio que el que se ha intentado prestarles ya: aprovisionarlos por medio de aeroplanos. Esto se ha intentado una vez, pero sin éxito, ya que las provisiones arrojadas por los tripulantes de un aparato rebelde fueron recogidas por elementos leales fuera del Alcázar.

Hemos logrado averiguar que el coronel Moscardó, que tenía por la suerte de su esposa, ha podido saber que ésta no había sufrido la menor molestia. Esta conducta de los elementos leales le afectó mucho. También sabemos que, al conocer el paradero de ésta, le escribió una carta.

Las esposas de otros oficiales refugiados también en el Alcázar han sido sacadas de Toledo a petición suya y trasladadas por elementos de las Milicias a los puntos que ellas han indicado.

Todas las noticias indican que muchos de los refugiados se han mostrado partidarios de pactar la rendición; pero sus deseos han sido ahogados.

De todas suertes, de modo más o menos doloroso, al episodio del asedio al Alcázar toca a su fin.—(Diana.)

A FRANCO SE LE HAN ACABADO LOS MOROS

Los jefes religiosos marroquíes aconsejan la resistencia a las órdenes del general faccioso

TANGER, 10.—Viajeros llegados del Marruecos español dicen que en la región reina aparentemente tranquilidad. Mas esta tranquilidad externa se ve turbada por los efectos del descontento que reina en las cabillas desde que empezó el envío de indígenas a luchar en España, ventilando pleitos políticos que no les interesan. Un día y otro surgen exteriorizaciones del descontento por la poca regularidad con que se satisfacen las soldadas de los combatientes y de sus familias.

Por otra parte, se advierte la actividad de algunos agitadores religiosos, que discretamente, en la única forma en que se puede hacer, aconsejan, si no la indisciplina, sí una resistencia pasiva, arte en que los árabes son maestros.

Al presente parece suspendida la recluta de indígenas, según dicen los rebeldes, porque las autoridades creen que por el momento son suficientes los que hay en la Península. Se cree aquí, sin embargo, que los motivos tienen relación con el malestar que reina entre los marroquíes, creencia que ha venido a quedar confirmada con lo dicho por el general faccioso de Sevilla, Quijeto de Llano, a quien se ha oído afirmar a través de la radio que les sobran armas, pero les faltan hombres.—(Diana.)

EL CONSEJO DE LAS TRADE UNIONS Y LA CUESTIÓN ESPAÑOLA

Citrine propone que los Gobiernos impidan el envío de armas a los rebeldes españoles

PLYMOUTH, 10.—Antes de iniciar el debate sobre los sucesos de España, Ernesto Brevin, miembro del Consejo general de Trade Unions, aludió al desarrollo del elemento fascista en el extranjero, y dijo: «La cuestión de Derecho internacional se plantea de forma más aguda por el hecho de que Italia y Alemania no parecen desearos de observar los principios elementales de dicho Derecho internacional. Es, pues, posible que esté en juego la existencia misma de los pasajes democráticos y amantes de la paz.»

«El Consejo nacional estaría dispuesto a convocar una reunión de miembros de la minoría parlamentaria del Partido Laborista y del Congreso general de Trade Unions para adoptar las medidas necesarias de manera que todas las Uniones sean puestas al corriente de los hechos. En ciertos casos también esto significaría el desarraigamiento de nuestros sentimientos a la luz del desenvolvimiento fascista; pero debemos emprender dicho movimiento por nuestra causa.»

A continuación hizo uso de la palabra Citrine, quien, aludiendo a los acontecimientos de España, puso de relieve los peligros de una guerra europea. Dijo también que deberían adoptarse medidas para impedir a Alemania e Italia suministrar municiones a los beligerantes. Preconizó un bloque de las costas españolas para impedir a ambos países el envío de armas y municiones a los rebeldes.—(Fabra.)

El Gobierno inglés debe obligar al portugués a que coopere en la no intervención.

PLYMOUTH, 10.—El Congreso general de Trade Unions ha iniciado el debate sobre política extranjera. El Consejo general ha elaborado una resolución sobre los sucesos de España y la situación internacional que no alude directamente a la política de no intervención en los sucesos de España, adoptada por los jefes del Partido Laborista y por el Consejo general. La resolución dirige al Gobierno y al pueblo español la expresión de la viva simpatía de los obreros ingleses, y termina diciendo:

«El Consejo declara que incumbe más especialmente al Gobierno inglés ejercer en mayor medida la influencia que evidentemente posee sobre el Gobierno portugués para asegurarse de que dicho Gobierno, que ayudó y alentó la rebelión, coopere pronta y lealmente a la entrada en vigor de los acuerdos de no injerencia.—(Fabra.)»

Norteamérica retirará de aguas españolas sus buques de guerra

WASHINGTON, 10.—El secretario de Estado, Hull, ha manifestado que se ha dado orden a los barcos de guerra americanos que estaban en aguas españolas que se dirijan a otros puertos vecinos.

En caso de necesidad, volverían a España, para evacuar los ciudadanos americanos que aún siguen en ella.—(Fabra.)

GRANDEZA DEL EJEMPLO ESPAÑOL

La lección histórica de nuestra indiscutible originalidad

Existían en el mundo intuiciones de que España era una reserva para la civilización. Algo más que una reserva de gestos. La tendencia profunda del español a tomar la vida por el lado dramático; su fuerte estambre racial, que filtraba el empirismo de los demás pueblos, sin dejar posos de imitación; su hermosa historia, caracterizada por el desinterés y el quietismo, parecían decir: «Confíad en España, que cuando el mundo esté podrido de egoístas, ese finisterre de soñadores y de viejos hidalgos nos regenerará.» Esta era la creencia de muchos intelectuales, acrecentada por la Gran Guerra, en que nuestro país conservó su buen sentido y apenas supo ser Sancho. Hubo, es la verdad, mucho «snob» literario. Los vigías de Europa no llegaban a clavar su curiosidad en la pulpa de la pena española. Pena de no poder desarrollarse, con arreglo a normas lógicas, una economía angustiada y un carácter ávido de empresas. Todo el regusto fué retrospectivo. Hacia lo que fuimos e hicimos. Cuando el pueblo esperaba que se le discerniera con justicia lo que ahora era y quería. Una política monstruosamente inactual llenó de moho la voluntad española, mechada de palabrería y de rutinismo. Y la tragedia culminó al producirse el choque crítico entre lo que pugnaba por crear vida y lo que no tenía otra aspiración que estacionarla. Faltó en nuestro país el equilibrio fundamental del buen sentido que nos adjudicaban algunos pensadores de la post-guerra. El pueblo fué parado en seco en su marcha hacia las nociones prácticas y revolucionarias que necesitaba. Se le engañó cuando quiso seguir un proceso jurídico, como cuando ocurrió la violencia. Se le trató de manada irredenta, buena para sudar y obedecer. Al cabo de una experiencia política de cinco años de presunta juridicidad, la verdad triste que le depuró el tiempo fué que sólo se le reputaba digno para recibir cadenas y nutrir generales, obispos y contrabandistas.

Sobrevino la explosión histórica. El «no me resigno» popular, frente a la conjura castrense y capitalista, convertida, sin duda para ser más eficaz, al fascismo. Y éstas son las jornadas que estamos padeciendo, con gloria y dolor supremos. Las jornadas en que nos topamos de cara con nuestra originalidad. Pero nos tememos que el mundo tenga algo de recelo por esta manera deslumbrante de renacer a la originalidad. No es poco plantearle a los pueblos el problema de que la paz se consigue aplastando al militarismo despótico. Sobre todo, nos cabe el orgullo de nuestra soledad en la lucha. Hemos propuesto a la consideración universal nuestro ejemplo, que es el de un pueblo alzado en defensa de su ley y sus fueros, contra un Ejército que los ha violado, y al servicio de la violencia sin honor y de los privilegios económicos leva moros y mercenarios. Y frente a ese ejemplo podremos también registrar, con altiva amargura, que Europa ha sido indigna de sí misma, pagándonos con una singular teoría de derecho según la cual la ley y los que la ofenden son iguales en la estimación internacional. Este es el fruto inmediato de la invasión de Abisinia y del miedo europeo. Pero España no es Abisinia ni el pueblo español siente miedo. Empujado por su poderosa originalidad, cumplirá su destino, que es restaurar las nociones humanísticas, sin olvidar las concepciones rigurosamente revolucionarias. Y quien sepa aprender, que aprenda.

LO QUE DICE UNO DE LOS JEFES QUE OPERAN EN HUESCA

La ciudad está virtualmente en poder de las fuerzas leales

BARCELONA, 10.—Hemos tenido ocasión de hablar con el jefe de los grupos de protección de artillería que operan en el sector de Huesca, don Joaquín Gostala, que ha llegado esta mañana.

Nos ha dicho que al dejar el frente, Siétamo ardió por todos los lados. Estaba completamente en nuestro poder. Sólo se mantenía un pequeño foco rebelde en la iglesia, desde donde intentaban una resistencia inútil cinco o seis guardias civiles. Pero este foco debe haberse reducido ya, pues en vista de que no se rendía se decidió lanzar esta mañana nuestros proyectiles sobre la iglesia, lo que debe haberse realizado. Los rebeldes de Huesca no tienen salvación. La ciudad está virtualmente en nuestro poder.

Huesca está desprovista de alimentos. Tres soldados fugitivos que se han pasado a nuestras filas nos han manifestado que desde hace muchas semanas no comen más que sardinas de lata. Están verdaderamente sitiados por hambre y se acabará prontamente con la rendición incondicional de la ciudad.

La artillería de Estrecho Quinto es la única que nos ha preocupado un poco. Sus granadas del 15,5 han intentado en vano oponerse a nuestros vigorosos ataques.—(Febus.)

Los rebeldes siguen abandonando las filas facciosas.

BARCELONA, 10.—Esta noche, el consejero de Defensa, señor Sandino, ha hecho público el parte, enviado al presidente de la Generalidad:

«En el día de hoy ha habido poca actividad en el frente. Nuestra aviación ha efectuado vuelos de reconocimiento y bombardeo sobre objetivos locales de las últimas defensas de Huesca, impidiendo con su actuación la de las fuerzas aéreas enemigas, cuyo bombardeo ha sido ineficaz.

A la columna Villa'ba se le han presentado 17 soldados más, siendo el total de fuerzas acogidas a nuestras filas de 600 hombres.

Las operaciones prosiguen su curso normal, procurando evitar bajas, ya que el enemigo viene entregándose espontáneamente, y, por lo tanto, aunque se retrasa la conquista del objetivo final por muy pocos días, se logra humanizar esta guerra.—(Febus.)

El 11 de septiembre catalán

De la derrota de 1714 al triunfo de 1936

BARCELONA, 10.—El consejero de Cultura, Ventura y Gassol, se ha dirigido esta noche por la radio con motivo del 11 de septiembre.

Hablando de la semejanza del 11 de septiembre de 1714 con el de este año, ha dicho que si los catalanes de entonces luchaban por la libertad, los de ahora lo hacemos también. «Pero aquellos cayeron, y nosotros no. Triunfaremos, y será el triunfo de la libertad y de la justicia de todos los pueblos de España. Además, este año no faltará nadie al homenaje a los mártires de 1714. Estarán representados todos los sectores sociales.»

En nombre del Gobierno de la Generalidad y de la Comisión organizadora, invitó al pueblo a que concurra al homenaje.

«Si faltan coronas, no faltarán brazos que enarbolen banderas y paños cerrados.»—(Febus.)

De acuerdo con la censura

Recordamos la imprudencia en que incurrían algunos colegas que no corrigen las crónicas de sus enviados de guerra, donde se suelen deslizar nombres de los jefes de columnas y situación de las mismas sobre carreteras, líneas ferroviarias o accidentes geográficos determinados.

Hay que evitar estas graves imprudencias. Los sectores sólo pueden darse con vaguedad. Las situaciones de las líneas y cuantía de sus efectivos no pueden constar en la prensa. No se olvide que las referencias sin control cuestan bajas.

LA JUSTICIA DE LA REPUBLICA

Ayer ha terminado la vista del proceso por la sublevación del regimiento de Artillería de Getafe

Hoy se leerá el veredicto y mañana se conocerá la sentencia. -- El proceso contra Salazar Alonso no ha llegado aún al Tribunal especial

Ayer por la mañana continuó, en la Cárcel Modelo, la vista de la causa instruida por los sucesos del cuartel de Artillería de Getafe, que quedó pendiente de informe del fiscal y de denuncias la noche anterior.

El fiscal, en su informe, conciso y zenido a los sucesos que se van a juzgar, hizo un relato de lo ocurrido en el cuartel de Getafe el día de la sublevación y en los días inmediatamente anteriores. Para el representante del ministerio público, los procesados, no sólo conocían que se estaba burlando en toda España una sublevación, sino que estaban implicados en ella y comprometidos a secundarla.

Estudió después el fiscal el valor de lo que afirman los procesados de que el cuartel iba a ser atacado y que su acto de rebeldía no fué más que el cumplimiento del deber impuesto por las ordenanzas de defenderse, cosa desmentida, a juicio del fiscal, por toda la prueba practicada.

Por lo contrario, estima la representación del ministerio público que las fuerzas del acantonamiento de Getafe estaban concertadas para la sublevación en un momento determinado y que se les había de indicar mediante el disparo de un tiro desde el cuartel de Carabanchel, como sucedió, alzándose contra el Poder constituido y contra el Gobierno legítimo.

El delito de rebelión no ofrece duda, así como que el coronel Ramírez y Ramírez fué el jefe de ella. Toda la oficialidad secundó sus órdenes, y el teniente coronel llegó a más: acudió, pistola en mano, a las baterías y se situó a pocos metros de la que disparó sobre el aeródromo de Getafe. El fiscal señala la actitud no colaboracionista de las clases subalternas, deducida de la declaración que ha prestado el suboficial Pedro Barrera y otros, de la escuela de reserva.

Analizó luego la intervención de los demás procesados, especialmente la del capitán Enríle, uno de los más seriamente comprometidos en la sublevación, y, hablando de la muerte del maestro armero, dice que, aunque no esté completamente aclarada su intervención en ella, sí lo está que hizo fuego contra las fuerzas leales.

Acabó el fiscal su informe pidiendo al Tribunal de hecho que dicte un veredicto justo. Después de una breve suspensión, el presidente concede la palabra a los defensores, hablando primero el del coronel Ramírez y otros, el cual pide para su defendido la absolución y menos rigor que el empleado por el fiscal para acusar, con respecto a los demás procesados cuya defensa le está encomendada.

Según por su orden las defensas, haciendo la de cada uno de los grupos de procesados a quienes patrocinan. En último lugar lo hace el del teniente coronel Castillo y otros, como los más directamente señalados como culpables. Estima que todos los procesados son culpables, aunque no todos en el mismo grado.

Del teniente coronel Castillo Olivares dice que es verdad que mandó sacar explosivos del polvorín el mismo día 17, pero no con ánimos subversivos, sino por espíritu humanitario, para prevenir una catástrofe que pudiera ocurrir en los momentos delicados por que pasaba el cuartel y aunque reconoce que lo hecho por su defendido motivó el disgusto del coronel, no llegó éste a reprenderlo en la forma violenta de que se ha hablado. Dice que si recorrió el cuartel la noche de la sublevación fué para inspeccionar los servicios, en comprobación de que funcionaban de acuerdo con las instrucciones dadas, y se detiene en el hecho de que en el momento de la rendición el teniente coronel Castillo no llevaba armas, hasta el punto de que tuvo que ir a buscar su pistola para poderla entregar.

Del comandante Montero dice no hizo más que transmitir unas órdenes recibidas, las cuales, por cierto, no fueron ni siquiera las de sumarse al movimiento, y del capitán José Calvo, acusado de haber pegado al coronel, dice que no es cierto, como resulta de la propia declaración de éste. En defensa del capitán Enríle dice su defensor que recibió orden de sacar unas piezas, y lo hizo, pero nada más. Analiza después la mecánica de los disparos, deduciendo que los que se hicieron fueron todos largos deliberadamente, para no causar daño, puesto que hubiera sido fácil recargar la puntería si hubiese habido otros propósitos. Respecto a este defendido señala el hecho, para que se tenga en cuenta, de que ya fuera condenado en 1926 a una pena grave, acusado de sublevarse también entonces contra la dictadura.

Defiende también este letrado a los tenientes Botella y López Pereira, de quien dice que no hizo más que estar en el sitio que se le señaló, y cuando vio que alguien asomaba una pistola por la verja, disparó, pero al aire.

De los procesados Landa y Barre-

ra reconoce que están incurso en delito de negligencia, y no más, puesto que no pusieron de su parte todo lo posible para sofocar la sublevación.

Habían los procesados. Acabados los informes de las defensas, el presidente hizo a los procesados la pregunta de rigor sobre si querían añadir algo a lo dicho por sus abogados.

El comandante Figueras, que se proponía hacer algunas aclaraciones, fué advertido por la presidencia de que no era aquel el momento procesal para ello, sino después de dictado el veredicto. El comandante Sartorius se dirige a los jurados con emoción, asegurando que nadie disparó contra el maestro armero, afirmación de que dice responde con su cabeza. El capitán Enríle recuerda otra vez lo dicho por su defensor de que en 1926 se sublevó contra la dictadura, dándose con esta intervención por terminada la vista, retirándose el Tribunal de derecho para redactar el veredicto, que habrá de ser sometido al de hecho.

Esta mañana se formulará y será contestado el veredicto.

Para las ocho y media de la mañana de hoy está nuevamente convocada sesión pública de la vista de esta causa para proceder a la lectura de las preguntas del veredicto al Tribunal de hecho, el cual se reunirá inmediatamente en sesión secreta para contestarlas. Durante la mañana se conocerá la respuesta y quedará la causa concluida para sentencia, que no se conocerá hasta mañana.

La causa contra Salazar Alonso. Todavía no ha llegado al Tribunal especial el sumario, con la calificación del fiscal general de la República, del proceso contra el ex ministro Salazar Alonso. En cuanto llegue se suspenderá el juicio que se esté celebrando, para abrir el del ex ministro de la Gobernación y sustanciarlo rápidamente. Entre tanto, mañana, si

UNA VISITA AL PARQUE CENTRAL DE INTENDENCIA EN EL NEGOCIADO DE LA GENEROSIDAD

Rasgos conmovedores de la asistencia ciudadana

Calle del Pacífico. Parque Central de Intendencia. Un patio enorme, abarrotado de camiones. Campesinos que van y vienen, mezclados a las Milicias que custodian el Parque. Sudor y alegría en los rostros. En un largo pasillo, puertas a derecha e izquierda, soldados, oficiales, que trabajan incansablemente, que informan a las gentes que van y vienen.

En un despacho tropezamos con una conocida personalidad literaria. Un fuerte apretón de manos. —Nunca hubiera creído hallarlo aquí.

—Pues aquí me tiene—contesta— Trabajo en el negociado más simpático de la retaguardia: en el de la generosidad.

—Explíqueme. —Es el negociado de los donativos, el del suministro voluntario. Veo, por ejemplo, esta lista de artículos: viene de Alcorcón: 227 gallinas, 3.000 sandías, 57 conejos, patos, palomas, pavos, gansos, ovejas, cerdos... Y garbanos, arroz, harina, judías verdes, sal, conservas... Todo Alcorcón acudiendo a dejar su regalo en los camiones. Y lo mismo otros pueblos de Madrid, como Valdepiélagos, Humanes, Majadahonda, Barajas, por no hablar sino de los donativos más recientes. Otros donativos de estos mismos días, los de Benimodo, Puzol y otros pueblos de Valencia. Y de las provincias de Cuenca, de Toledo, de Ciudad Real... Sería interminable la lista. Los caminos de España se llenan ahora de estas caravanas del suministro voluntario y generoso.

—Un nuevo género de peregrinaciones. —También son de fe, de una ardiente fe en el triunfo. Cada pueblo quisiera ser el primero en esplendidez. Habría que subrayar algunos nombres; pero entiendo que la abundancia de estos donativos, puesto ser proporcional al entusiasmo, de la riqueza de cada suelo? Porque la fiebre va en aumento. La tensión heroica es cada vez más alta. Es una nueva fe, también en sus ofrendas, como la antigua, la que magníficamente se revela en estas peregrinaciones, como usted las llama: la fe en la libertad del pueblo, en sus propios destinos... El pueblo sabe muy bien que a nadie de los que combaten le falta corazón; pero también, naturalmente, hay que atender a los estómagos.

—De modo que los campos, las huertas, el corral, el granero, la despensa, todo al servicio del frente? —¡Todos los fusiles y todos los jamones! —me contesta alegremente. —Cuénteme algunas incidencias; describame algún tipo.

—No hay tiempo. Eso, después. Sólo quiero decirle esto: algún donativo, como el de tres cuartos de kilo de jamón, me conmovió. No me hubiera conmovido el de veinte toneladas de harina. Quiero pensar en lo que significaba ese poco de jamón para el hom-

bre de fe que lo regaló. ¡Qué gran confianza en su rasgo! ¡Es que aun el más menudito sacrificio puede contribuir al triunfo común! ¿No es esto admirable?

Llega un nuevo grupo de aldeanos. Traen ovejas, gallinas, una pato—un pato!—y frutas, legumbres... —Perdóneme. Tengo que atender a estos compañeros. Muchas gracias por su visita. Y cuente bien lo que usted está viendo.

—No quiere usted retratarse entre dos sacos de patatas? —Las adoro—replica sonriente— y me sentiría muy honrado en medio de ellas. Pero no es hora de fotos ni de nombres, sino de servir, de servir activamente en donde sea preciso. A retaguardia, silencio y esfuerzo constantes. ¿Fotos? Como los fusiles, ¡todas las fotos para el frente! Sólo ellos las merecen.

Una suscripción

Para la familia de Torres Fraguas Como todo trabajador íntegro que aspira a vivir, y vive, de su solo esfuerzo, nuestro inolvidable camarada Torres Fraguas no ha dejado al morir otro patrimonio que el recuerdo de su inteligencia profesional y de su actuación de militante socialista.

Al objeto de paliar en lo posible la situación económica en que la familia del querido camarada ha quedado, se ha abierto una suscripción, que en muy pocos días alcanza ya la cantidad total de 3.023,50 pesetas.

Los compañeros que puedan y quieran contribuir a dicho fin pueden enviar sus aportaciones al paseo del Prado, 18.

Tónica de la lucha

Labor de los pueblos liberados BELALCAZAR, 9. Con gran entusiasmo vienen atendiendo los vecinos de este pueblo, libertado de toda influencia fascista, las órdenes del Comité popular.

Se han organizado varias caravanas de camiones, con más de treinta mil kilos de artículos de primera necesidad: como pan, embutidos, queso, patatas, conservas, frutas y muchas cabezas de ganado. También iban bastantes prendas de vestir y calzado. Todo ello se envió a las Milicias del frente cordobés y al Socorro Rojo.

Todos los hombres útiles están combatiendo contra el fascismo, y las mujeres trabajan sin descanso en la confección de ropas en talleres que han sido montados exclusivamente a dicho fin.

El nombramiento de nuevo Gobierno no ha sido recibido con gran júbilo.—(Diana.)

Preservativos LA DISCRETA. Salud. G. Catálogo gratis sin enviar sello.

Sesenta soldados fugitivos de Huesca se suman a las fuerzas de la República

BARCELONA, 9. — El enviado de Febus con las fuerzas de Aragón, hablando de la lucha en el sector Norte, dice que llegaron a Barbastro 60 soldados huidos de las filas enemigas. Añadir que tenían que defender una posición rebelde; pero que se habían entregado a nuestras fuerzas después de librar con los oficiales fascistas un ligero combate y emplear sus armas contra un teniente y dos sargentos fascistas que les obligaban a resistir.

El coronel Villalba, jefe de las fuerzas de Aragón, reunió a los soldados, formados en dos filas, en posición de firmes, y dijo: —A ver, uno, que dé tres pasos al frente.

Se adelantó un soldado, que contestó: —A la orden de mi coronel. El coronel preguntó entonces: —¿Por qué te has pasado a nuestro lado? —Porque soy un soldado de la República.

Aclaración debida

Una carta del ilustre general Riquelme

Recibimos la siguiente carta, que se refiere a una información policíaca, cuya fidelidad, dada la índole de la misma, no depende, naturalmente, de nosotros, sino de los que al informarnos padecieron error:

«Madrid, 10 de septiembre de 1936. Señor director de EL SOCIALISTA. Distinguido amigo: En el diario de su digna dirección correspondiente al día de hoy, al citar varias detenciones y registros, se dice: "Se ha practicado un registro en el domicilio del comandante Miguel Fidalgo, que hasta dos días antes de estallar el movimiento fascioso fué ayudante del general Riquelme, y cuyo cargo abandonó para unirse a los facciosos." Como esto es absolutamente falso, toda vez que el único ayudante que he tenido desde febrero de 1935 hasta el momento de estallar la rebelión ha sido el teniente coronel don Francisco Rosal, que me acompañó a la toma de Toledo, y que actualmente manda la columna de la C. N. T. que operó en el frente de Buitrago y que hoy está en el frente de Talavera, espero de su caballerosidad que, velando por los fueros de la verdad, publique en su periódico esta rectificación. Aprovecho esta ocasión para enviarle un cordial saludo y la expresión de mi reconocimiento. José Riquelme.»

Información de Cuenca

El batallón Cuenca número 2. Han comenzado a concentrarse los voluntarios que han de constituir el batallón Cuenca número 2, en gran número, existiendo un entusiasmo inmenso.

Se ha instalado este batallón en la parte alta de la ciudad, donde, hasta fecha muy reciente, ha estado instalado el seminario conciliar, edificio amplio y que está dotado de todas las condiciones necesarias para el alojamiento de la tropa.

El comisario civil para este Ejército voluntario, que preside el diputado socialista García Cubertort, y del cual es secretario el de Izquierda republicana López Malo, ha desarrollado una labor intensa para la formación de estos cuadros, que serán dotados magníficamente, con elementos guerreros modernísimos, que contribuirán eficazmente al aplastamiento del fascismo.

La ciudad acoge con cariño a los voluntarios, que reciben por donde van muestras de consideración y afecto.

Un grupo de mujeres antifascistas, entre las que se encuentra la señora de Obregón, se ha encargado de bordar la bandera que será ofrendada al batallón, y el acto de la entrega de la enseñanza nacional revestirá importancia suma, ya que han prometido su asistencia el presidente de la Junta delegada del Gobierno, señor Martínez Barrio, y el general Martínez Monje.

Ello coincidirá con la dotación completa del batallón Cuenca, después de las prácticas necesarias y en disposición de salir al frente.

Hallazgo de 808.000 pesetas. El teniente coronel señor Mena Roig, encargado del mando del batallón Cuenca número 2, que se ha instalado, convirtiéndolo en cuartel, en el antiguo seminario, ha encontrado esta mañana una arqueta, hábilmente escondida en un desván, que contenía títulos de la Deuda del Estado de diversas clases por un valor total de 808.000 pesetas.

Instantáneamente el señor Mena se puso al habla con el gobernador civil, don Ramón Portela, ante el cual fué requerido el notario señor Pérez Ortiz, que levantó acta del hallazgo, haciendo constar que los expresados títulos se depositaban en el Banco de España.

Los valores antedichos debían pertenecer al obispo, donde en otros registros se hallaron títulos que ascendían a dos millones de pesetas.

Reuniendo fusiles. El gobernador civil de esta provincia, don Ramón Portela, ha recabado de los milicianos la entrega de los fusiles que se encontraban en poder de los mismos en los distintos pueblos, para destinarlos al frente.

Instantáneamente de ser conocido su llamamiento han sido depositados ciento cincuenta, y muchos de los que los poseían desean ser ellos mismos los que los utilicen en la lucha contra los fascistas.

—¿Qué hay en Huesca? —Hambre, horror y fusilamientos; banderas monárquicas por todas partes; multitud de fascistas. —¿Qué piensan los soldados allí? —En su mayoría, como yo. —Bien; vuelva a tu sitio. El coronel se dirigió entonces a los sesenta soldados y les dijo: —Muchachos: El Gobierno de la República disolvió vuestro regimiento por haberse sublevado los jefes y oficiales encargados de su mando. Por lo tanto, sois libres. Podéis marcharos si queréis. Nosotros no somos tiranos y a nadie queremos obligar; pero si alguno quiere incorporarse al Ejército de la República, que lucha contra el fascismo, que levante el brazo con el puño cerrado.

Los sesenta soldados así lo hicieron, y el coronel Villalba dijo entonces: —Soldados de la República, ¡viva la República! Este viva fué contestado con gran entusiasmo.—(Febus.)

LA JUSTICIA POPULAR TIENE YA TRIBUNALES

El presidente de la Generalidad pronuncia unas nobles palabras condenando los actos de terrorismo

BARCELONA, 10.—Los periodistas han sido recibidos por el presidente de la Generalidad, quien les ha manifestado: —He recibido la visita del comandante Pérez Farrás y he celebrado una conferencia con Madrid para enterarme de la situación militar de allí, que es satisfactoria para las fuerzas leales.

Con referencia a la visita que le ha hecho el subsecretario de Defensa, señor Guerner, dijo que había ido para darle cuenta de las operaciones que se llevan a cabo en el frente aragonés.

Hace días—añadió—que leo en los periódicos artículos contra determinadas manifestaciones de terrorismo que persisten al margen de la Justicia y del Tribunal popular, y que singularmente en las comarcas podrían llegar a crear un ambiente peligroso. Suscribo estos artículos, y al condenar estos actos he de requerir la ayuda de todas las organizaciones y clases que en realidad cooperan, en algunas circunstancias con gran eficacia, a la obra de gobierno, para que se ponga un rápido remedio. La ciudadanía ha de reaccionar contra esto con violencia, por los medios que sea. La situación en este aspecto ha mejorado; pero ha de terminar del todo, porque existe un Tribunal popular que es quien ha de fallar, si yo he de continuar aquí. Con relación a este conjunto de cosas surgen problemas de gran volumen, como el económico

y otros, en los que cooperan las organizaciones obreras; pero esta obra necesita una acción coordinada rigurosamente disciplinada y la cooperación de las grandes capacidades y de los temperamentos más ágiles, audaces y energéticos. En fin, todos hemos de admitir, según nuestras funciones, las responsabilidades que sean necesarias. Yo acepto las mías; pero en condiciones de poderlas aceptar.

Mañana, 11 de septiembre—continuó diciendo el señor Companys—, ojalá que la jornada represente el comienzo de la paz dentro del heroísmo de la guerra, que se ha de llevar a su fin, contra los fascistas rebeldes, hasta exterminarlos en el campo de batalla, y que represente, además, esta fecha un acto de presencia y de voluntad del alma de nuestro pueblo.

Es posible que estas palabras mías no encuadren hoy dentro de las funciones representativas en que me he situado; pero espero que se me disculpe en atenciones a las circunstancias que atravesamos.

El señor Companys ha recibido la visita del coronel Serra, absuelto por el Tribunal popular.

UN REGISTRO FRUCTUOSO

Se encuentran documentos justificativos de que March contribuyó con cuatro millones de pesetas a los gastos de la rebelión

La escuadrilla Los Linceos de la República, que dirigen el capitán Losada y alférez Herranz, ha practicado un registro en la calle de Olózaga, número 4, domicilio del abogado señor Cencillo.

Este abogado era el que llevaba los asuntos de March, y en el registro practicado ha encontrado un archivo con documentos referentes a la preparación del movimiento revolucionario y comprobantes de haber contribuido el señor March con cuatro millones de pesetas a la suscripción abierta por los partidos de derecha para recabar fondos para el levantamiento subversivo.

También se ha encontrado una carta afectuosísima del general Cabanellas y una relación detallada de las fuerzas de guarnición en las plazas de soberanía de Marruecos.

Otro registro ha practicado en la calle de Hilarión Eslava, número 2, domicilio de Angeles Ugueriza. Encontró un revólver con 50 cápsulas y una banda monárquica con una inscripción alusiva a la próxima restauración de la monarquía, insignias fascistas y retratos del rey y Goicoechea.

Ha sido detenido el ex agente de Policía Reina. En el momento de ser apresado se le ocuparon dos pistolas montadas, dos revólveres cargados y 200 cápsulas.

La Brigada García Atadell se incauta de un reflector de un millón de bujías

Por personal de la brigada de García Atadell se ha practicado un registro en un almacén de maquinaria de la calle de Ruiz, 27, encontrándose un reflector de un millón de bujías. Este aparato fué entregado al ministerio de la Guerra. Pertenece a un fascista, que lo dejó en poder del dueño del almacén.

En la calle de Fúcar, 10, ha sido detenido Rafael Silvestre García, médico de la Beneficencia, y su esposa, por creerse que ocultaban al tesoro de la Compañía de Jesús. Practicado un registro en la casa, se hallaron documentos de carácter monárquico y fascista y folletos de propaganda de dichos ideales, que, según parece, repartían entre los heridos del frente.

Se ha practicado un registro en el domicilio de Luis Ballesteros, gerente de una Empresa, que parece facilitaba informes a los facciosos y que se ha sabido huyó al extranjero.

En la terraza de una casa situada frente a los jardines del Retiro se ha encontrado una linterna, con discos

de tres colores diferentes, que parece se utilizó hace días para hacer señales a los aviones facciosos que volaron sobre Madrid.

La casa número 27 de la calle de Juan de Mena, donde había un colegio de jesuitas, ha sido entregada al Grupo Escultor Máximo Gorki para que sea utilizada a los fines de enseñanza.

La Policía ha practicado un registro en la plaza de García Hernández, número 7; domicilio de Fidel Reguillos Guerrero, donde se encontraron alhajas y valores diversos.

La Escuadrilla del Amancebar ha detenido al alcalde de Ciruelo (Toledo), Baldomero Rozavilla, que es unión de otros varios, ya detenidos, cometió algunos fusilamientos de izquierdistas en el referido pueblo.

Toma de posesión. Ayer mañana tomó posesión de su cargo de jefe superior de Policía el comisario Lorenzo Aguirre. Le dió posesión el director general, que hizo grandes elogios del nombrado.

En Instrucción pública

Se suspenden las normas protocolarias

En el ministerio de Instrucción pública han facilitado la siguiente nota: «El ministro de Instrucción pública hace saber que, debido a las actuales circunstancias, y con objeto de no interrumpir su labor ministerial, quedan en suspenso las normas de índole protocolaria que han venido rigiendo hasta el momento, y, por consiguiente, dispensados de presentarse a los cuantos directores de Centros dependientes de este departamento o funcionarios del mismo hubieran podido hacerlo en situación normal.

También ruega a los partidos obreros o políticos y organizaciones sindicales limiten a lo absolutamente preciso las solicitudes de audiencia. Estas se concederán, previamente solicitadas de la Secretaría, para los lunes y jueves, de doce de la mañana a dos de la tarde.

Para asuntos de verdadera urgencia, que no tengan carácter particular, y para aquellos en que así lo exijan las necesidades del servicio, podrán concederse otros días de las arriba indicados, a las mismas horas.»

Visitas al presidente del Consejo

A primera hora de la mañana, el presidente del Consejo y ministro de la Guerra despachó extensamente con el subsecretario de Guerra y con el jefe del Estado Mayor, comandante Estrada. Después recibió a bastantes representaciones políticas y sindicales y conferenció con varios jefes militares que operan en distintos frentes. Por último, fué cumplimentado el camarada Largo Caballero por el encargado de Negocios de la Embajada de Francia, a quien acompañaba un coronel del ejército de este país, y al nuevo embajador de Méjico.

El presidente trabaja. El presidente del Consejo, camarada Largo Caballero, permaneció toda la tarde trabajando intensamente en su despacho del ministerio de la Guerra.

Recibió la visita del ministro de Estado, camarada Alvarez del Vayo. A última hora recibió al Comité nacional de la C. N. T., y, por último, estuvo despachando con el subsecretario de la Presidencia, camarada Llopis.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES REUNIÓN DE LA EJECUTIVA

La Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores de España se ha reunido, acordando conceder el ingreso a 27 Secciones, con un total de 2.566 afiliados.

La Ejecutiva acuerda dar traslado a la Federación Nacional del Transporte de una comunicación que le entregó el Comité nacional de Auto-transporte.

Se tiene conocimiento de los telegramas y cartas de felicitación que envían las Secciones por haberse encargado de la Presidencia del Gobierno y del ministerio de la Guerra el compañero Francisco Largo Caballero.

Se acuerda agradecer una carta del Instituto Psiquiátrico, en la que ofrece a la U. G. T. una plaza para atender a una niña anormal, huérfana de miliciano fallecido en defensa de la República.

Secretaría informa de las peticiones que ha formulado el ministro de Industria y Comercio en orden al Sindicato Minero de Linares y a la designación de representantes de la Federación Nacional de la Industria Textil y del Comité Algodonero.

Se acuerda solicitar de la Federación Sindical Internacional la reunión extraordinaria del Consejo general de la misma.

Es designado el compañero Pascual Tomás para asistir, en representación de la Ejecutiva, al Congreso extraordinario que celebrará la Federación Española de Trabajadores del Crédito y de las Finanzas.

A la comunicación que envía el compañero Juan Simeón Vidarte, en nombre del Comité nacional del Frente popular, se acuerda contestarle en el sentido de reclamar de todos los Sindicatos interesados en su carta la relación de compañeros que estén en condiciones de desempeñar los cargos que se solicita.

Es aprobada la gestión del compañero Muñoz en el Comité de Depuración de la Guardia Nacional Republicana.

DENTISTA Magdalena, 26. Alvarado. Dentaduras. Consulta gratis. Tel. 11264.

Casa Yustas
Gorras, Sombreros y Boinas.
Plaza Mayor, 30. Fuencarral, 156.
MADRID. Teléfono 35242.

¿QUIERE VER BIEN?
Use gafas **ULLOA**
ULLOA-ÓPTICO Carmen, 14

Preservativos
LA DISCRETA. Salud. G. Catálogo gratis sin enviar sello.

LA TRAGEDIA DEL PUEBLO

En Puente Genil, los trabajadores les hicieron centenares de víctimas a los facciosos; pero sucumbieron ante la superioridad militar

Nuestro camarada Justo Deza ha logrado evadirse de Puente Genil. Nos ha contado los horrores que cometió el fascismo y la heroica resistencia del proletariado. Puente Genil es uno de los pueblos más importantes de la provincia de Córdoba. Su población es de unos 30.000 habitantes. Sus organizaciones obreras socialistas y de la U. G. T. estaban constituidas desde el año 1909 y contaban con miles de afiliados. El caciquismo y la burguesía de este pueblo eran de lo más cruel y vengativo que puede imaginarse. En la tarde del día 18 de julio se tuvo conocimiento en este pueblo de la guerra civil que habían provocado en España los elementos fascistas y militares traidores. Aquella noche la Casa del Pueblo era un horniguero humano. La Guardia civil no se había sublevado aún, y por las calles no dejaban de circular grandes patrullas de obreros, pero sin armas, porque no las tenían. Por la mañana se tuvieron noticias exactas de que la Casa del Pueblo iba a ser clausurada y todas las Directivas detenidas, porque la Guardia civil y su jefe se habían alzado contra la República. Enseguida nos reunimos en la Casa del Pueblo conjuntamente con los camaradas comunistas, y se acordó el plan que se debía seguir para evitar que el pueblo cayera en manos del fascismo. La Casa del Pueblo fue clausurada, pero no se detuvo a nadie. Aquella noche (día 19), con las armas que se pudieron recoger, se rompió el fuego contra la Guardia civil y los fascistas. Cuando amaneció, de ellos habían caído unos cuantos; de los nuestros no cayó ninguno. Por muchos que fueron nuestros esfuerzos, como carecíamos de armamento, no nos fue posible impedir que los fascistas se adueñaran del pueblo. De lo que no pudieron apropiarse fue de la estación del ferrocarril. El día 23 vinieron fuerzas de Málaga en nuestra ayuda, y después de tres días de luchas encarnizadas, fué abatida la reacción enemiga. En los tres días que los fascis-

Asuntamiento y Comisión organizadora del homenaje, para que el importe de estas coronas se entregue a las Milicias antifascistas, esta noche ha comenzado, a las diez y media, el prólogo del homenaje que mañana se tributará a los mártires de 1714, y que ha consistido en la entrega de banderas e insignias a la Comisión organizadora para colocarlas en torno al monumento de Casanovas. En estos momentos desfila por la ronda de San Pedro una gran multitud con banderas e insignias. — (Febus.)

La enfermedad de Prieto

Aunque la enfermedad del ministro de Marina y Aire es leve, no ha podido ayer acudir a su despacho oficial, aunque lo hará muy pronto.

Un crimen más de los fascistas

La Comisión ejecutiva del Sindicato de Empleados de Correos nos remite la siguiente nota: «Ha tenido efecto el entierro de la niña Encarnación Luna Caro, hija de nuestro compañero el funcionario técnico de Correos Juan Luna Moreno, y que fué víctima, junta con otros tres niños, del bombardeo al pueblo de Fuensalida (Toledo). Este nuevo crimen de los facciosos, más indignante que ninguno por tratarse de criaturas inocentes, ha resultado revestido de caracteres tan trágicos, que es preciso sean conocidos de la opinión pública. Inmediatamente después del bombardeo, nuestro compañero tuvo que huir en un coche, en donde se confundían la víctima, dos criaturas de tres años y uno tres meses, respectivamente, y los padres, cuya congoja y tribulación no aciertan a ser descritas las patéticas palabras. El Sindicato de Empleados de Correos tomó desde el primer momento a su cargo el cuidado de la familia de nuestro compañero y el organizar el entierro de la niña Encarnación. Los trabajadores postales y telegráficos han acudido en masa, encuadrados en sus organizaciones sindicales, testimoniando su protesta por el bárbaro atentado, que ha tenido su origen en que nuestro compañero, abnegado republicano, hacía oír, desde el comienzo de la subversión, la enseña nacional y republicana. A nuestra pequeña y querida víctima le ofrecemos nuestro perenne recuerdo, y a nuestro camarada y su compañera, les testimoniamos nuevamente nuestro dolor, afirmándonos en nuestra decisión de seguir luchando contra los ejecutores de los más bárbaros y repugnantes crímenes que registra la memoria humana.»

Noticias de Santander

El Comité de Industria. SANTANDER, 9. — (Por correo). — Ha quedado constituido en Santander el Comité de Industria, que tiene por finalidad evitar que en ninguna de las industrias montañesas escaseen materias primas que obliguen a reducir la producción. Para ello, llevará el control de todas y contribuirá con sus gestiones a evitar que, en modo alguno, pueda reducirse la producción. — (Febus.)

Noticias de Barcelona

Petición de unos sumarios. BARCELONA, 10. — El presidente de la Oficina jurídica ha pedido a la Relatoria y a la Secretaría de los Juzgados de instrucción sean puestos a su disposición todos los sumarios instruidos antes del 19 de julio. Dicho presidente ha impuesto una multa de 5.000 pesetas al dueño de una casa de compraventa de alhajas, acusado de dedicarse a operaciones usurarias. — (Febus.)

La cosecha es sagrada.

SANTANDER, 9. — El gobernador civil, ante la magnífica cosecha del campo, la ha declarado públicamente sagrada. Y ha hecho constar que a todo el que atente contra ella se le considerará como incurso en delito de alta traición, aplicándosele las más severas penas. — (Febus.)

Una columna de Manresa.

BARCELONA, 10. — Han llegado de Manresa 1.500 milicianos de aquella comarca que vienen a engrosar las Milicias leales. — (Febus.)

No convienen las madrinas de guerra.

SANTANDER, 9. — Respondiendo a la excitación hecha desde su lecho, en el Hospital de sangre, por un miliciano, presidente de las Juventudes Socialistas de Liérganes, el periódico local «El Cantábrico» anuncia que ya no se publicarán en sus columnas más peticiones de madrinas de guerra, ya que, con el mejor deseo, un soldado puede facilitar datos de las operaciones, que no conviene se divulguen. — (Febus.)

El sábado se reunirán los consejeros de la Generalidad.

BARCELONA, 10. — El presidente del Gobierno, señor Casanovas, ha dicho a los periodistas que ya acordado con el señor Companys celebrará un Consejo el sábado. — (Febus.)

Prendas de abrigo.

SANTANDER, 9. — Muchas familias han tomado ya el acuerdo, con vistas a las necesidades de la guerra, de que no se sirva en sus hogares más que un solo plato en cada comida. La medida parece que cumplirá. Con ella se hará un magnífico ahorro de víveres, que es preciso escatimar, para que no falten en ningún momento a las bravas milicias. También centenares de mujeres preparan sus trabajos caseros para que no falten prendas de abrigo en los frentes. — (Febus.)

Entierro de un valiente.

BARCELONA, 10. — Esta mañana se ha verificado el entierro del héroe militante de la C. N. T. Eladio Pérez, que resultó herido en el frente de Cabrizalba (Huesca). El sepelio coincidió con la hora de salida de los obreros de las fábricas, lo que ha motivado que en el cortejo fúnebre figurasen centenares de obreros de la C. N. T. y de la F. A. I. — (Febus.)

Trabajos de ensanche.

SANTANDER, 9. — Aprovechando la tranquilidad que existe en Santander, y que no se ha alterado en un solo momento, el alcalde ha dispuesto la demolición de 23 edificios. Además, el próximo lunes comenzará el derribo de las estaciones de la costa y del Norte, situadas muy dentro de la capital, y que impedian su ensanchamiento. El alcalde está siendo muy elogiado y felicitado. — (Febus.)

Nuevo magistrado.

BARCELONA, 10. — El «Diari Oficial» de la Generalidad de Cataluña publica un decreto nombrando magistrado de la Audiencia territorial de Barcelona al letrado don Eduardo Ragaesol. Publica una orden disponiendo la constitución de un Comité de Coordinación entre los delegados de la Generalidad y la S. A. Cros e Industrias relacionadas con la misma para dar la debida unidad a sus actuaciones. — (Febus.)

Visitas de su excelencia

Ayer visitaron a su excelencia el presidente de la República los siguientes señores: don Manuel López Rey, director general de Prisiones; don Federico M. Miñana, diputado a Cortes por Valencia; don Adolfo Bañegil, con la Junta de gobierno del Colegio de Procuradores; don Antonio Velao, ex ministro; don Augusto Barcia, ex ministro; y don Francisco Valdés Casca, gobernador de Alicante.

Los estudiantes de la Barraca expresan su sentimiento por el vil asesinato de García Lorca

Ante la insistencia de los rumores que dan como cierta la noticia del asesinato del gran poeta y dramaturgo Federico García Lorca por los jefes facciosos de Granada, el Teatro universitario La Barraca grita ante el mundo su dolor, su vergüenza y su protesta. Federico García Lorca, nuestro querido amigo y genial director, era la más alta figura de la lírica nacional, hoy perdida por la barbarie de los que pretenden monopolizar el patriotismo. Los que hayan sido capaces de consumar tan ignominioso crimen en la persona del castizo y españolísimo poeta, merecen en plenitud de justicia el dictado de antepasados, que ellos propiamente lo son. Los representantes del auténtico pueblo español, que ahora en armas los está aplastando. Ante este nuevo crimen de la canalla facciosa invitamos a todos los artistas y hombres de letras a unir sus esfuerzos a los del heroico pueblo español en su lucha por la libertad y la cultura. — Por los actores, María del Carmen García Largoiti; por la U. F. E. H., Félix Luengo.

Agrupación Sindical de Técnicos de la Industria

Una vez más tiene que protestar la Agrupación Sindical de Técnicos de la Industria, perteneciente a la Unión General de Trabajadores, concisamente, ante la prensa, contra el decreto del ministro de la Guerra, publicado en la «Gaceta» de 3 de septiembre, por el cual se restringe el acceso a la profesión de ingeniero observado en el mencionado decreto. Como se puede ver, se limita la edad de los concursantes a los treinta y cuatro años, cosa a todas luces absurda, sobre todo si tenemos en cuenta que en sitios de más movimiento y peligro han estado y están desempeñando personas de más edad que la señalada. Exijase una capacidad física necesaria, pero sin limitación de edad. Mas de lo que principalmente tiene que protestar este Sindicato de Técnicos y llamar la atención al primer ministro del Aire, para que lo corrija si lo cree de justicia, es de la exigencia del título de ingeniero en cualquiera de sus ramas, arquitecto o licenciado en Ciencias, y también, en caso de no cubrirse plazas, puedan presentarse los alumnos que tengan aprobados hasta el tercer año de una de estas carreras. No son, a nuestro parecer, estos momentos los más a propósito para establecer diferenciación entre ninguna clase de titulares técnicos; pero, aún más: nuestro criterio es que los títulos actuales, alcanzados por privilegios de una clase sobre otra, salvo raras excepciones, no deben representar nada en el nuevo Estado que se

trata de constituir, y, por consiguiente, deberían poder optar a estas plazas todos los concursantes que lo deseen, sin más que alegar los conocimientos que posean; pero, aun en el caso de que los gobernantes creyesen preferible exigir una capacidad técnica de la que pudiese salir responsable el propio Estado por el título otorgado, ¿no están en mejores condiciones un perito o técnico industrial, algunos con muchos años de especialización, que los alumnos de tercer año de cualquier ramo de la Ingeniería? Esperamos que el ministro del Aire, a quien, sin duda, le corresponde, amplie este decreto en los términos que solicitamos.

El señor Albornoz, en el ministerio de Negocios extranjeros

PARIS, 10. — El ministro de Estado, Camilo Chautemps, que lo es interinamente de Negocios extranjeros, ha recibido hoy al embajador de España, Alvaro de Albornoz. — (Fabra.)

Contra la campaña difamatoria del extranjero

Para demostrar las falsedades que se propagan en el extranjero sobre la lucha que el pueblo español sostiene contra el fascismo, esta Alianza de Intelectuales Antifascistas para la Defensa de la Cultura editará, en plazo próximo, un amplio folleto de información gráfica que restablezca ante el mundo la verdad de los crímenes que el fascismo viene cometiendo en la guerra presente. Fotografos todos, profesionales y aficionados que contéis en vuestros archivos pruebas de la barbarie de las fuerzas facciosas, prestad vuestro concurso en esta obra nacional y enviad estos documentos gráficos al domicilio social de la Alianza de Intelectuales Antifascistas, Marqués del Duero, 7, Madrid, dirigidos a su secretario político.

Durante el bombardeo de Teruel lograron escaparse varios socialistas

VALENCIA, 10. — La actuación de las columnas que operan en el frente de Teruel ha sido poco intensa en cuanto a la fusilería. La aviación, en cambio, ha actuado con mucha intensidad y ha secundado su labor la artillería leal. Los heroicos aviadores consiguen sus objetivos y han logrado provocar varios incendios en diversos lugares, como el seminario y la Central de energía eléctrica. Teruel ha quedado a oscuras después de esta acción. Durante el bombardeo, del seminario, convertido en cárcel fortín, aprovechándose del desbarajuste producido por las explosiones, pudieron huir varios socialistas que había allí reclusos. También se ha repetido el bombardeo sobre las trincheras enemigas, especialmente en aquellos puntos donde se habían descubierto nidos de ametralladoras y emplazamiento de la artillería de los facciosos. Los aviadores dejaron caer varias bombas en la estación del ferrocarril, sobre un tren en formación, que destruyeron. También destruyeron varios tramos de la vía para impedir que pueda ser utilizada. Cuando puede, la población civil huye al campo, presa de pánico. — (Febus.)

Se constituye en Barcelona el Sindicato de Maestros, afecto a la U. G. T.

BARCELONA, 10. — Se ha celebrado, en el Casal del Maestro, un acto de orientación sindical con motivo de fusionarse el Decanato de Maestros nacionales de Barcelona con otras organizaciones y constituir la Federación de Maestros Nacionales, o sea el Sindicato Nacional, afecto a la Unión General de Trabajadores. Asistieron al acto la mayoría de los maestros de Barcelona, y el Comité ejecutivo dio cuenta de su actuación, que fué aprobada por aclamación. Después intervino la diputada socialista Julia Alvarez, que pronunció un discurso muy emocionante y entusiasta, resaltando la figura de los maestros caídos en la lucha contra el fascismo. Recordó los tiempos cercanos del bienio negro, en el que los maestros fueron perseguidos. Después de analizar la posición sindical, ha dicho al Magisterio que es la hora de luchar con firmeza; la del miliciano y del cañón. Después vendrá la nuestra. Anunció el castigo inexorable de los culpables, que han llevado a España a esta lucha. También dijo que el nuevo director general, señor Lombardía, trabaja intensamente en la desinfección del ministerio de Instrucción pública. La oradora fué muy ovacionada. — (Febus.)

UN CONGRESO

La Federación Española de Trabajadores del Crédito y de las Finanzas convoca a Congreso extraordinario con carácter urgente para los días 17, 18, 19 y 20 de septiembre, en su domicilio social de Madrid, Carretas, 4, con arreglo al siguiente orden del día: Las organizaciones de Banca y los problemas económicos; Financiación de las industrias de guerra; Medios financieros para intensificación de la producción; Crédito y pequeña propiedad; Banca oficial y Banca privada; ¿Posición? Organos de enlace, control y dirección; Divisas; relaciones comerciales con el exterior; Varios.

PARTES DE GUERRA DE AYER

En el frente de Zaragoza es deshecho un escuadrón de Caballería. — En Navalperal, nuestra aviación dispersa una columna enemiga. — En Oviedo, Huesca y Zaragoza continúan las deserciones de soldados, que vienen a luchar en nuestras filas

Parte oficial facilitado ayer a las nueve de la mañana: Frente del Norte y Noroeste. La aviación enemiga ha intentado arrojar sobre la ciudad de Oviedo víveres y municiones, habiéndosele impedido las baterías aéreas de las fuerzas leales. Continúa el bombardeo de los principales focos rebeldes de la ciudad. Frente de Aragón. — El grupo de posiciones que defiende las comunicaciones de Huesca con Barbastro, en el cual estaban emplazadas las resistencias de Siétamo, Monte Aragón, Estrechoquinto y Quintana, han sido completamente batidos y ocupado en su totalidad el pueblo de Siétamo, donde ya no hay resistencia. También ha sido ocupada Quintana y totalmente envueltos Estrechoquinto y Monte Aragón. En Tardienta se han presentado voluntariamente en nuestras filas 112 hombres armados procedentes del Ejército enemigo. La artillería, en cooperación con la aviación republicana, batió las resistencias enemigas en Alimudévar, desmantelando la artillería y ocasionandoles diversas bajas. En Sierra Perdiguera, un destacamento de Milicias que guardaban este frente dió un golpe de mano en los alrededores de Zuera, cogiendo prisioneros y material de guerra. En el resto del frente, sin novedad.

Frente de Aragón. — Continúa el avance de nuestras columnas, que, procedentes de Siétamo y Monte Aragón, van a unirse a la columna que ocupa Huesca. En el día de hoy, nuestra artillería no ha dejado de bombardear las avanzadas de las fuerzas rebeldes que defienden Zaragoza. Continúan las deserciones, en gran número, de soldados de Zaragoza. Frente del Sur. — En el día de hoy, las fuerzas sitiadoras de Córdoba han aprovechado el triunfo de ayer sobre los rebel-

des en Cerro Muriano para afianzar sus posiciones, habiendo recogido hasta el momento más de ochenta cadáveres. Frente de Extremadura. — En el sector de Talavera se han mejorado las posiciones de nuestras tropas, y en la parte derecha de este sector ha sido rechazado un fuerte contraataque del enemigo por la aviación republicana. Las tropas de la República están a las puertas de Talavera, que ha sido bombardeada intensamente por la artillería y aviación. En los demás frentes, sin novedad.

CONTUMACIA CRIMINAL

El día 5 llevaban ya cuatro sin agua los vecinos de Oviedo

OVIEDO, 5. (Por correo, vía Londres). — La columna de las fuerzas rebeldes sitiada en Oviedo intentó esta mañana abrirse paso fuera de la ciudad; pero fué rechazada. Aviones leales de la base de Gijón han bombardeado Oviedo. A las cuatro de la mañana, Aranda ha cursado una noticia a la población, diciendo — y es el cuarto día consecutivo en que lo advierte así — que no habrá suministro de agua para el abastecimiento de hoy. — (United Press.)

UN MANIFIESTO DE LOS INTELLECTUALES ARGENTINOS

“Desde la implantación de la República, España está más cerca de nosotros”

Un grupo de intelectuales argentinos — escritores, artistas, políticos, profesores — ha dirigido un mensaje de solidaridad con el Gobierno español al embajador de España en la Argentina, Enrique Díez Canedo. El mensaje dice así: «La guerra civil que ensangrienta hoy a España y la divide en dos grandes bandos, inquieta y angustia por igual a millones de hombres que viven fuera de sus fronteras. Guerra social, por consiguiente, en la que ha de definirse algo más que una victoria para quienes hoy se disputan el Gobierno de España, nos mueve a romper nuestro silencio. Desde el advenimiento de la República, España está más cerca de nosotros. Sus conflictos repercuten en la Argentina con mayor intensidad que los conflictos de cualquier otro país del mundo, y los hogares argentinos siguen hoy la lucha como si estuvieran combatiendo nuestros hermanos. El grupo de escritores que firma este mensaje quiere hacer llegar al compañero de letras y amigo don Enrique Díez Canedo, ilustre embajador de España, su viva simpatía por la causa de la República que hoy defiende el Gobierno de su patria, y le pide quiera transmitir lo mismo a nuestros compañeros de letras españoles que allí están luchando valientemente por el afianzamiento de la democracia. — Enrique Amorin, Leónidas Barletta, Ernesto Mario Barreda, Alfredo A. Bianchi, Jorge L. Borges, Mario Bravo, María Luisa Bombal, Alejandro Castiella, Adela del Carril de Güiraldes, J. J. Diaz Arana, Samuel Eichelbaum, Nicolás Fusco Sansone, Roberto F. Giusti, Alberto Gerchunoff, Edmundo Guibourg, Gertrudis Guillot Muñoz, Pedro Henriquez Ureña, Alejandro Korn, Eduardo Mallea, Ricardo Molinari, J. M. Monner Sans, Conrad Nale Roxio, Victoria Ocampo, María Rosa Oliver, Anibal Ponce, Francisco Romero, Pablo Rojas Paz, Luis Reissig, Julio Rinaldini, Emilio Ravignani, Alfonsina Storni, Francisco Sualter Martínez, César Tiempo, Amado Villergas»

UN MANIFIESTO

La consigna socialista es ganar la guerra

BARCELONA, 10. — El Partido Socialista Unificado de Cataluña y la U. G. T. han publicado un largo manifiesto, en el que, entre otras cosas, dicen «que no puede haber ahora más que una consigna: ganar la guerra. Con la victoria, la reconstrucción de la economía de Cataluña y de España sobre nuevas bases será inevitable. Con la derrota no quedará nada en pie; nada más que el regusto amargo de una derrota posibilitada por los demagogos, por los provocadores, por los atacados de infantilismo revolucionario. El frente se ha organizado. La lucha en el frente va adelante y las victorias logradas aseguran la victoria final. Se ha organizado el frente; pero sin un plan, sin una visión exacta del problema a resolver, sin un mando único, sin una coordinación con el Gobierno de la República, sin ficciones ni oposiciones. El actual Gobierno de la República, al que hacemos llegar públicamente nuestra más ferviente y sincera adhesión, representa la inmensa mayoría del pueblo español. Es el Gobierno de la victoria por el mando único, por la decisión en la lucha, porque sabe lo que quiere, adónde va y cómo ha de actuar. Cataluña ha de ligar sus esfuerzos a los del Gobierno central para organizar nuestra economía de acuerdo con las necesidades generales y colaborar en la guerra según las exigencias de los frentes. Todo intento de no solidaridad, de no coordinación de esfuerzos y de ritmo revolucionario podrá aparentemente servir intereses partidistas, pero pondrán en peligro la victoria, y en todo caso, la aljazarán.» — (Febus.)

Hazaña de un aviador ruso

MOSCU, 9. — El aviador Vladimir Kokkinaki ha alcanzado el día 7, en un avión de transporte bimotor, la altura de 11.205 metros. Se trata de un aparato cuyos motores tienen una fuerza de 800 c. v. cada uno, y en el que iba una carga comercial de 2.000 kilos. El resultado del vuelo ha sido presentado ante la Federación Internacional Aérea para que se registre y confirme este «récord» como internacional. — (Fabra.)